
谦卑的美德 

1930 年，在底特律发生了这样一个事情。有三个年轻人登上了一辆公共

汽车，然后就开始故意挑衅一位独自坐在车后面的乘客，想跟他打一架。

他们不停的侮辱这位乘客，可是这位乘客却一句话也没说。后来汽车终

于到了那位乘客该下车的地方，他就站了起来，从口袋里拿出一张名片，

递给了那三个寻隙闹事的年轻人，然后就下车走开了。那张名片上写着

一个名字，Joe Louis，拳击家。这三个年轻人要故意找茬打架的对象，

是一个未来的世界重量级拳击的冠军。这样一个冠军头衔，他从 1937

年一直保持到 1949 年。那三个年轻人故意挑衅他，他本来可以很容易地

跟他们打上一架。这个对抗的时间不会很长，那三个年轻人很快就会得

到他们想要的一切。没有人会责备他，因为那三个年轻人实在是非常无

礼和嚣张。但是 Joe Louis 控制了自己的怒气，这三个年轻人就幸运地

有了一次机会，亲身经历了关于谦卑的宝贵功课。谦卑是一种受控制的

力量。 

有一个世界五百强的公司的 CEO 有一天和太太去一个加油站加油。他走

到里面去付款，等他出来的时候却发现，他的太太正在和一个加油站的

员工很热烈地交谈着。原来这位太太认识那位加油站的员工，他们曾经

一起上高中，在遇到她的丈夫之前，他们还是男女朋友。CEO 和他的太

太回到了车里，他们很沉默的开车走了很长一段距离。这位 CEO 自我感

觉非常良好，最后开口对太太说道：“我敢跟你打赌，我知道你现在在

想什么。我相信你一定是在想，你很高兴跟我结婚，因为我是一个世界

五百强公司的 CEO。幸亏你没有跟他结婚，因为他只是加油站里一个打

工的。”结果他太太说，“不对，你猜错了。事实上我是在想，如果我

跟他结婚，他就会变成一位世界五百强公司的 CEO，而你却很可能现在

正在某一个在加油站里打工呢。” 

这个世界鼓励骄傲，而远离谦卑。如果你不让别人看见你的优势，他们

就会忽略你。所以你必须要吹捧自己，然后才能够得到提升。但是这种

看起来天经地义的心理，却造成我们所有的麻烦。撒旦曾经是上帝创造

的一个最美丽的天使，但是因为他的骄傲，甚至要和上帝平起平坐，他

就堕落了，并把罪恶带入人间。在这个意义上，骄傲是万恶之源。箴言

16：18 说，“骄傲在败坏以先，狂心在跌倒之前。”在神的眼中，骄傲

只能带来堕落和毁灭。骄傲没有满足的时候，总是需要更多的承认，更

高的职位，更大的权利。骄傲人的生活不得安宁，也就没有时间和愿望

来帮助或者成全别人。为了自己能够留在聚光灯下，他已经忙得不可开

交了，而这会让他的心灵感觉到极度的疲劳。骄傲是一种一直饥渴的心



态，一直需要别人的供应。谦卑却能够自给自足，自得其乐，因为谦卑

的人不依赖于人，而只依赖于神。谦卑的人用神给的各样恩赐来服侍别

人，完成自己的责任。他们看到别人的价值，和别人共同完成美好的使

命。谦卑并不是要贬低自己，而只是不经常想到自己。当我们的目光和

心意一直停留在上帝身上的时候，我们就能够得到心灵上的饱足。这样，

每个早上起床时，你就知道，你这一天生活的目的不是为了得到更多的

赞扬与喝彩，而是为了完成上帝的托付。 

耶稣最好地诠释了什么是谦卑。在他被钉上十字架之前，耶稣和他的门

徒聚集在一个房间里，一起庆祝逾越节。当他们吃完了晚饭之后，耶稣

从餐桌旁边站起身来，要用一种最谦卑的方式来服侍他的门徒，就是给

他们洗脚。在那个时候，只有家里的奴隶才会为主人洗脚。耶稣虽然知

道自己至高无上的身份，知道自己从哪里来，要到哪里去，他还是用这

种最谦卑的方式服事了他的门徒。然后，耶稣这样对他们说，“你们称

呼我夫子，称呼我主，你们说的不错。我本来是。我是你们的主，你们

的夫子，尚且洗你们的脚，你们也当彼此洗脚。我给你们作了榜样，叫

你们照着我向你们所作的去作。”（约翰福音 13：13-15）耶稣是在说，

如果我是你们的主，是你们的拉比，尚且可以这样服事你们，那么还有

什么事情是你们不能为彼此做的吗？ 

美国的第 26 任总统也是一位罗斯福总统，名叫 Theodore Roosevelt。

每次他在白宫宴请那些重要的客人的时候，晚宴之后，他总是把他们带

到白宫后面的草坪上。他建议他的客人们和他一起仰望星空。他们就一

起观看那辽阔无垠的夜空中无数闪闪发光的星星。之后他就对客人们说，

“先生们，我相信我们现在已经足够渺小了，我们可以去睡觉了。”无

穷宇宙的浩大，让他感觉到自己是这样的渺小，以至于他可以在夜间睡

个好觉。为什么会是这样？道理很简单。既然上帝的能力可以创造这个

宇宙，维持天体的运行，你就可以相信，他也有足够的能力可以保护你，

养育你，维持你的生命。你不需要过分膨胀，你不需要把世界担在你自

己的肩上，因为上帝已经把世界担在他的肩上了。而且他还有多余的力

量和空间，把你也背在他的背上。当我们选择谦卑自己的时候，我们就

把自己放在上帝恩典的洪流里面。我们需要这样的恩典的浇灌，才能够

在生活当中茁壮，开花，结果。当我们不断在上帝面前这样谦卑自己的

时候，我们就可以期待，上帝会听见我们的祷告，带领我们的道路，更

新我们的心灵。 

愿神赐给大家又一个平安美好的周末。 

 韩珂 



 


